

令和5年度 幼稚園評価 保護者アンケート結果のご報告 聖徳幼稚園

学校教育法に基づき、幼稚園の自己評価を行う一環として、保護者アンケートを実施させて頂きましたが、ご協力有難うございました。結果について、保護者の皆様にも、謹んでご報告させて頂きます。

園として、2008年度の保護者アンケート開始以来、保護者の皆様から思いがけぬ高い評価を頂き、皆様のご期待が、いかに大きいかを深く感じさせて頂いております。当園の大切にしています理念は、①仏教保育を基本とした子供達への愛情一杯の保育。②少人数制で、チーム保育により、一人一人を見据えたきめ細かな指導を行う事。③個性の尊重・受容と、縦割り保育を含む集団的環境の中で、思いやりや自律の心を育てる事。④伸び伸びと楽しく活動し、生き生きとした多面的な園生活の中で、積極性や自立性を自然に身に付けさせて行く事。等が挙げられると思います。

コロナ禍も4年目となり、対処法にも大分慣れてきて、特に5月からは、感染症第5類に移行した事も有り、活動制限も随分緩和することができました。久々に、春の親子遠足、夏祭り発表会、秋の運動会そして2月の発表会と、平常通り行うことができ、何とか日頃の活動を大きな実りへと繋げてゆくことができたのではないかと思います。

そのせいでより近く園の保育の姿を見て頂けたためか、今年度は、どの項目も、昨年度に比べて、格段に高い評価を頂きまして、回答とコメントを見せて頂きながら、皆様と共に困難な状況の中を乗り越えて、子供達の成長を何とか保障する事ができたのではないかと、教職員一同、大変嬉しく思っております。

A 思う	B やや思う	C どちらともいえない	D あまり思わない	E 思わない
1. 当幼稚園は、教育の理念や方針を分かりやすく伝えていると思いますか。 2%				
A 69%				
2. 幼稚園は、特色ある教育活動の実践に努めていると思いますか。 4%				
A 67%				
3. 小学校との交流を通して園児が小学校生活に憧れや期待を持てるような機会が設けられていると思いますか。				
A 100%				
4. 感染症が発生した時、ご家庭への連絡や対応について十分なされていると思いますか。				
A 81%				
5. 特に新型コロナ感染の全国的な拡大の中で、当園のとったいろいろな処置に対し、適切だと思いますか。 2%				
A 81%				
6. 当幼稚園は、健康な心と体を育てるための食育に取り組んでいると思いますか。 2%				
A 75%				
7. 災害・防災・不審者などへの安全対策が十分なされていると思いますか。				
A 79%				
8. 当幼稚園では、障がいのある幼児への対応が、十分なされていると思いますか。				
A 42%				
9. 園児や保護者の個人情報の取り扱いについて、方針が分かり易く示されていると思いますか。				
A 69%				
10. 当幼稚園では、日々の教育を見直し、改善に努めていると思いますか。 4%				
A 65%				
11. 園での子どもやクラスの様子について、園便り・クラス便り・連絡帳・電話などを通じてわかりやく伝えられていると思いますか。				
A 90%				
12. 園の情報をより広く提供するために、ホームページ・ブログ・メールなどを活用する取り組みがなされていると思いますか。 2%				
A 83%				
13. 保育参観や懇談会など、保護者が園でのお子さんの様子を理解したり、子育ての悩みを相談したりする機会があるといますか。 4%				
A 79%				
14. 保護者の実情を取り入れ、お子さんの負担に配慮した預かり保育がなされていると思いますか。 2%				
A 81%				
15. 園児が意欲的に活動できる施設・設備等、環境が整備されていると思いますか。 4%				
A 77%				

16. 「当幼稚園に入って、お子さんにとって良かった点、成長した点」を自由にお書き下さい。

#### ばら組

1. 季節の遊びやお出かけを沢山取り入れて下さることで、1年を通して沢山の楽しみを見つけられるようになったと思います。また、上の学年としてのお仕事を通して、皆の前に出て代表することに恥ずかしさもあるけれど頑張る気持ちや、達成感もあるんだ、ということ学んでくれたと思います。ありがとうございました！
2. 少人数の保育のおかげで、少し落ちつきのない面もあった我が子もいていねいに対応していただけたと思います。ばら組になり、“みんなのリーダー”という自覚が芽生えてからは、お友達の協力を得ながらいぶんしっかりしてきました。
3. 野菜を育てたり、泥遊び、お友達と協力して色々な作品を作りあげたり・・・ 数えきれなくらい様々な経験をさせていただき、聖徳幼稚園で本当によかったと感じます。また年齢関係なく関わることができて、子供にとってとてもいい環境だったなど改めて思います。入園した頃には、まだまだ話せなかったのに、自分が小さい組の時にしてもらったように、ばら組さんとして小さいお友達に対して気にかけてあげている姿を見て、成長したと感じました。本当にありがとうございました。
4. 年長クラスに上がった時点で、「最年長クラスなんだ！！」という意識が芽生えていて、身の周りの事を自ら率先してできるようになった。小学生になるための意識作りや、生活習慣を園で指導してくださったおかげで、一年間で本当に成長したと感じています。精神面でも体力面でもスムーズに小学生にあがれるのではないかと感謝しています。
5. すぐおとなしくて、人前で話したりできるタイプではなかったが、年齢を重ねていくごとにだれとでも話すようになり、人前での発表も見違える程上手になった。小さい子に興味をもってかわいがったり、どんどん新しい一面が出てきてすごく成長した4年間だったと思う。本当にありがとうございました。
6. 毎日元気に楽しく、大変充実した園生活を送っている様子を子ども自身も嬉しそうに報告してくれる事が何より嬉しく有難い限りです。担任の先生はじめ、園全体で子ども達を見守ってくれている、そのアットホームな、あたたかい聖徳幼稚園が大すきです♪本当に我が子達が、ここで過ごせた事、感謝の気持ちでいっぱいです！！  
卒園しても尚、子ども達にとって“帰って来たい場所”がある事、改めて幸せな事だなと感じます。ありがとうございました。
7. 子どもの気持を優先に対応して下さることがとてもありがたいです。  
どの先生とも信頼を持って関わってこれた子どもの姿をみていて、こちらへ入園させてよかったと思います。
8. いろいろなことを経験させていただいたことで友だちとの関わり方が上手になり、自分の事も自分でできるようになりました。  
じっくりと温かく関わってくださった先生方に、大変感謝しています。
9. ・年長児になって、リーダーとしての責任感めめばえ、更にしっかりして良かったです。  
・体の動かし方や縄跳びなど、運動機能も更に上がりました。  
・仲が良い仲間と楽しみながら協力して、何かを成し遂げる楽しさやよろこびを学べたと思います。
10. いつも子供たちを温かく見守って頂きありがとうございます。人一倍慎重な性格で、あまり自信を持ってない面もあり、なかなか自分から周りに気持ちを伝えられなかったりしました。クラスが上がる度に段々と周りとの接し方や伝え方などを自分で学び伝えられるようになったり、活発に活動に参加したりと、とても行動的になってきました。  
子供たち一人一人に合わせて下さる先生方のおかげで良い所はそのまま伸び、又人間関係も自分なりの伝え方や接し方を覚えられてとても嬉しく思います。本当にありがとうございました。

#### こすもす組

1. 少人数なことにより先生が目が行き届いて、安心して預けることができました。  
のびのびした雰囲気でも子供も幼稚園に行くのが楽しそうでした。冬場はどうしても外で遊べる機会が少ないですが、多少寒くても、天気が良ければもっと外で遊べたら良いのになとも思いました。
2. ・少しずつ自分を出せるようになってきているんだと、子どもの話からも伝わってきます。子どもたち自身に役割を持たせてくれて、できたことが自信になっていると感じています。  
・子どもたちの声をききながら、保育して下さり、本当にありがとうございます。
3. いつもありがとうございます。少人数の温かな雰囲気の中で保育していただいていること、伝わってきます。どうしても親の帰りが遅く、長時間預かり保育もお願いしていますが、嫌がることなく、たくさん遊んで学んで体を動かして、豊かな時間を過ごさせていただいているようで、感謝いたしております。
4. ・特にイベントではない日でも、いろんなところに園外保育で行ってくださることが、子供にとってとてもワクワクするようで、楽しそうに通っております。 ・仏教を通じて、正座や姿勢がとても良くなりました。 ・他学年との交流も多く、家では末っ子の息子も、小さい子に優しい口調で話しかけたりしている様子がみられ、嬉しく思っています。

5. ・友達と楽しく遊べるのはとても良い点です。 ・絵の具遊びや工作もできて、さらにはどろんこ遊びや雪あそび、野菜作りやいもほりなど、五感で楽しめる環境はとても良い点です。
6. 先生方全員が子ども達ひとりひとりをしっかりと見て下さるので、子ども達も安心してのびのびと園での生活を楽しんでいるように思います。 また子ども達の「やりたい！」という気持ちを大切にさせていただいているので、何にでも挑戦してみようという気持ちが育っていると思います。
7. いつも丁寧に見て下さりまして本当に感謝しております。先生方やお友達に支えてもらっているおかげで毎日楽しく幼稚園へ通えていると思います。いつも有難うございます。自分の事もできるようになってきてこれからの成長が楽しみです。
8. 昨年度までと比べ夏祭りや発表会など家族で見に行けるようになり、「〇〇やるよ、見ててね！」と楽しそうにやる気満々で練習していました。  
落ち着いたすずのが少し不得意な子ですが、押さえつけられたりではなく、寄り添って関わって下さり感謝しています。

### たんぽぽ組

1. 年下の子にやさしくなったと思います。縦割り保育の時間があるのは、子どもにとってすごく良いことだと思います。年中さん、年長さんへの憧れもあって「自分もお兄さんお姉さんみたいになりたい」と思っているようです。アットホームな雰囲気の中で毎日のびのび楽しく過ごすことができている。担任の先生だけでなく、他の先生と関わりがあっという間と思います。
2. 何でも自分で挑戦したり、やってみようと意欲的にチャレンジする姿勢や心持が育まれたと思います。また、お友達と一緒に何かをしたり遊ぶ楽しさを身をもって経験する機会が沢山設けられている点も、子どもにとっていい刺激になっていると思います。(預かりの時や朝の全体での活動も、他のクラスや他学年の子と交流するいい機会に感じます。)
3. 日々の保育の様子など毎日丁寧にお便り帳でお知らせいただいております。大変恐縮すると共に、心から感謝しております。担任の先生でない先生も、いつも温かく接し、ご指導下さり、大変感銘を受けております。預かり保育などもいつも柔軟に対応して下さい、誠に有り難く思っております。  
貴園に入園することができ、子どもたちも保護者も幸せです。いつも温かいご指導・ご支援誠にありがとうございます。
4. 毎日本当に楽しく通ってくれて嬉しいです。先生方が手厚く、丁寧な保育をして下さり、感謝です。  
年上の子、年下の子、色々な年齢のお友達がいるので、少し背伸びしてお姉さんのまねをしたり、小さい子のお世話をしたり、すごく楽しく勉強になって良いと思います。色々な体験をさせて頂けるのも、とても良いです。ありがとうございます。
5. 天気の良い日は外での遊びを多く取り入れて下さっているので、子供も伸び伸びと楽しく過ごせています。  
また、ばら組さんからたまご組さんまで色々な年齢の子と遊べて覚えることが多く、子供の成長につながっています。  
何より、園の先生方が優しいので、安心して子供を預けることができます。
6. 季節の良い時には、毎日のように園外に連れて行って下さり、お弁当も外で食べられて、遠足の様に楽しませて頂きました。  
又、子供の成長に合わせて、無理強いする事なく、その子に合ったやり方で保育して下さい事が嬉しく思いました。年少に入った時にはほとんど喋れなかった子供が、この1年で、すらすらとおしゃべり出来る様になり、集団のありがたみや、先生方のご理解に助けられました。
7. 天気が良い時にたくさんお出かけして下さい事で、歩いてお出かけの楽しさを本人も分かったようです。たくさん歩いてくれるようになりました。また折り紙や制作など本人のやりたい気持ちに寄り添って付き合って下さることで、集中力が増えたと思います。いつもありがとうございます！
8. 少人数で学年関係なくお友達と仲良くできたり、園児だけのイベント(七夕やハッピーホリデーなど1年を通して何度もある既設ごとのイベント)をみんなで一緒に楽しめるところが良いなと思います。
9. 少しずつお友達と遊べる、関わられるようになってきて、お友達と遊ぶ事の楽しさが分かってきたように思います。  
着替えなど身の周りの事が自分でできるようになった。
10. 優しい高本先生に1年間寄り添っていただき、息子にとっては安心して幼稚園に通うことができた1年だったと思います。  
発表会では、息子の成長した姿を見ることができ、とても嬉しかったです。本当にありがとうございました。
11. 園での活動を通して、いろいろな体験をすることができたことや、多くのお友達とあそんだりすることができたことが良かったと思います。  
発表会など園での行事を通して、いろんなことができるようになっていきます。成長していると感じています。
12. ・いろんな歌を覚えたり、折ったり、切ったり、貼ったりする技術なども上がりました。  
・お友達と一緒になかをしり、一緒にあそんだりする楽しさも学ばせてもらいました。
13. ちょっとした先生の眼差しや子供達への関わりが、とても丁寧で愛情いっぱいに感じます。改めて聖徳幼稚園に来て良かったなと思います。

## ひよこ組

1. 先生方が1人1人のことを丁寧に保育して下さっているのがお便りなどからも伝わってきて、安心して預けることができます。発表会のダンスがお気に入りでお家でもよく躍っており、楽しく過ごせているんだなと嬉しく思います。
2. 少人数なので、先生やお友達とたくさん関わられて、誰に対しても思いやりをもって接する事が出来る様になったのではないかなと思います。
3. クラスの子どもたちとのかかわりもですが、他のクラスのお兄さんお姉さんと一緒にあそぶことも楽しんでおり、良い刺激になっているようです。今日は何かがある〜？と園の行事も楽しみにしている姿もあり、幼稚園が大好きなんだなと感じています。ありがとうございます。
4. 食事面や社会性など、園に入ってから本当に成長したと思います。本人も嫌がることもなく、毎日楽しみにしているので、通わせて本当に良かったと思っています。
5. 毎日、登園する事をとても楽しみにしています。お友達や先生方との関わりが上手出来るようになってきているんだなと、成長を実感しています。先生が、お忙しい中でも毎日お便り帳で、今日の様子をお知らせして下さる事を、本当に感謝しています。毎日の帰宅後、一番の楽しみです！！
6. 少人数なことにより先生の目がすごく行き届いてて、集団生活になれていないわが子に対しても、温かく、楽しく、活動をすすめてくれることが良かった。  
嫌いな食べ物を工夫して食べれるようにすすめて下さったり、その子にあわせての対応をして下さるのが有難かったです。おたより帳を丁寧に今日の様子を書いてくれて、どんなことをしているのかがとても良くなって嬉しかったです。
7. 周りの子を意識するようになり、少しずつですがコミュニケーションをとろうと努力しはじめたように感じます。
8. 子供たちに合わせて、対応頂け、ありがとうございます。自分の持っている長所はそのまま伸ばしながら、周りにも気を付ける等、段々と自分以外にも気を配るような成長も見られ、とても嬉しく思います。

## たまご組

1. 満2歳の入園でさみしさや不安もあったのですが、入園させてよかったです。やさしい先生方とお友達に恵まれ毎日とても楽しそうです。おしゃべりがどんどん上手になり幼稚園での出来事をいろいろ教えてくれるので、それを聞くのが楽しみです。着替えや食事が上手になり、2歳ってこんなに色々できるのか！と驚いています。家にいたらここまでの成長は見られなかったのでは…と思います。お兄さん・お姉さんのお友達がたくさん優しくしてくれたそうなので、娘にも年下の子に優しいお姉さんになってほしいです。
  2. 園児の人数に対して先生をたくさん配置してくれているので、子供の「困った」や「見て見て」にきちんとたいおうしてもらえるのがとても良いです。
  3. 小さい時から集団で過ごすことで、お友達と一緒に遊んだりふれあったりする楽しさや、集団生活でのルールや思いやりの心を育むことが少しずつ出来るようになってきたように感じます。また、家では中々経験することの出来ない活動(制作や泥んこあそび、パルーンあそびなど)や、季節にちなんだ行事やあそび(プール、雪あそび)が沢山あることも、とてもいい刺激や思い出になっているように思っています。
  4. 社会性も少しずつ身につけてきて、お友達や先生方とも関わろうとする姿をみられて成長を感じました。
  5. 同じクラスのお友達だけでなく、他学年の子とも交流があったことは、本人の刺激になっているようです。幼稚園が好きで毎日、楽しく通うことができ、先生方にはとても感謝しています。
  6. ・言葉数が増えた。 ・入園前はママっ子で常にぴったりとひっついてる様な子だったけれど、入園後は、泣かずに登園し、親と離れても大丈夫という意識が生まれ、家でもひとり遊びができるようになった。
  7. 異年齢の関わりが多く、上のクラスのお友達に優しくお手伝いしてもらったり、遊んでもらう機会も多かったのか、真似をして家でもお手伝いをしてくれたり、何でも挑戦しようとする姿が見られ、成長を感じました。全園児で活動したり、園外に出る機会も作っていただけたり、とてもありがたかったです。
17. 満2歳のお子様の随時受け入れを実施している(たまご組)ことについて、感想が有ればお書き下さい。

## ばら組

1. 家庭ではできない経験をたくさん出来るとても良い機会かと思います。
2. 様々な経験をさせていただけるので、2歳から入園できるのはありがたいです。
3. (特に)ばら組のお兄さんお姉さんが、可愛いたまご組の子供のお世話だったり遊んであげている姿が素敵だなと思います。

4. 5月生まれの我が子が、2歳になってからすぐお世話になれた事、大変有難かったです。上級生と共に過ごす時間に沢山の刺激を受け、急成長した記憶があります。働く保護者にとっても大変助かると思います！！(長期お預かりのお給食導入も有難かったです！！)
5. 2歳からアットホームな雰囲気、きめ細やかに見てもらえて、良いと思います。  
上のお兄さん、お姉さんたちに良い刺激をうけて成長していけて良いと思います。

#### こすもす組

1. 大きな子も、小さい子を見てお世話ができて、すごく良いと思う。
2. 小さいうちに預かっていただけのこと、ありがたいなと思います。
3. 親としては大変助かると思います。
4. 「今日は〇〇ちゃんがたまご組に来たよ！」ととてもうれしそうに話してくれます。お世話が好きなようで、小さい子からも様々な刺激を受けて、温かい心が育っているなと感じます。

#### たんぽぽ組

1. 満2歳から集団に入ってお友達と関わりをもてることは、子どもの発達のうえで、とてもいいことだと思います。  
あまり実施している園がないので、そこをもっと推してもいいと思いました。
2. まだまだ2歳から幼稚園に入れるという所は少ないように感じたり、周りに話すと、すごいね！と言われることもあり、とてもいい取り組みだと思います。仕事をしているパパママにとっても、安心して預けることができ、とても助かります。
3. 昨年利用させていただきましたが、大変有り難かったです。個人の成長に合わせて入園のタイミングを考えさせていただける点も、とても助かりました。
4. 我が子も2歳のお誕生日から通わせて頂いていますが、とても成長を感じます。年上のお兄ちゃんお姉ちゃんに良い刺激を貰い、のびのびと楽しい園生活をおくることができ、嬉しいです。
5. ウチは兄弟がいなくて、上のお子さんだけでなく年下のお子さんとのふれ合いの場を作って頂き大変有難いと思います。
6. お兄さん、お姉さんとしての気持ちが芽生え、とても良いと思います。
7. 満2歳から園バスで通園できたり、お預かりを利用できたり、園外の公園に遊びに行ったりと、上の学年の子と同じような通わせ方、活動ができるのは、きょうだいがいる家庭にはとてもありがたいなと感じます。
8. 娘が利用していますが、仕事をしているためとても助かっています。
9. お友達の弟や妹が入園してきたことなどを、教えてくれるようになり、小さい子に興味を持つことで、接し方などを学んでいるように感じます。小さい子たちがいることで、上の学年の園児も成長できて、とても良いと思います。
10. お仕事されるママも増えてきているので、小さいうちから受入れ可能なのは良いと思います。  
転勤や途中からお仕事を始められる方もいると思うので、随時受入れも助かると思います。

#### ひよこ組

1. 下の子が入ると、少しお兄ちゃんになった気持ちになるみたいです。  
みんなで、お世話をしている感じがして、いいなと思いました。
2. 自分より年下の子をかわいがったり面倒を見たいと思う気持ちが芽生えて、とても良いことだと思います。
3. 良いと思います。

#### たまご組

1. 満2歳で受け入れている園はあまりないので、もっと推していても良いと思います。子どもにとって良いことばかりですが、親にとっても少し離れる時間ができたことで、より子どもがかわいく思えて良かったです。日々の園の様子を共有していただけたので、プロである先生と一緒に子育てできているのだと実感できて、心強かったです。
2. 保育園と違って就労状況に関係なく受け入れをしてもらえるのがありがたいです。2歳から親から離れて同い年のお友達同士でコミュニケーションを取る、上の学年の子たちが色々と助けてくれる経験は、精神面でもグッと成長していると感じます。
3. 2歳になってすぐから、幼稚園という選択肢を選べるようになって、とても助かっているの、今後ともぜひ沢山の子どもが入園できると子どもも親も幅が広がりがたく思い(保育園やこども園とは違った幼稚園ならではのよさがあると思うので)
4. 小さな子どもがいながらも働きたいと思う方に対しては、とても助かる良いことだと思います。
5. 2歳から、幼稚園のお兄ちゃんやお姉ちゃんの姿を見て毎日過ごすことができ、本人の成長につながっていると感じます。
6. 2歳だとまだ預けるのは早いかな、一緒に家で過ごす方がいいのかなと思う反面、遊び方もダイナミックになってくるので、園でお友達と関わりながらたくさん遊んでもらえるし、生活リズムも整うのでとても助かっています。
7. 2歳からバスの送迎が大丈夫でとても助かりました。お部屋の先生はもちろん他の先生方も声をかけてくださって、親子共々安心して過ごす事ができました。

温かいお言葉の数々、有難うございます。これらのお言葉は、お一人お一人の間1～15までの評価と併せて考えさせて頂いておりますが、ここに転載させて頂いても余りに複雑になりますので、全園児保護者総合の集計グラフだけに留め、個人別の評価の掲載は控えさせて頂きました。また、お言葉を直接転載することについても、プライバシーの観点から迷いましたが、どのご意見も貴重で、直接読んで頂くことが一番間違いなく伝わることと思ひ、また、特に差支えのある記載もないと勝手ながら判断し、全文を掲載させて頂きました。悪しからずお許し下さい。

3月2日の発表会については別口でアンケートを取らせて頂きました。今年の発表会は4年ぶりに家族の観賞制限なしで行うことができ、両祖父母や兄姉まで来て頂くことができました。皆さんから「素晴らしかった。感動した。」との回答を頂き、教職員一同、本当に嬉しく思っています。全部を読んで頂きたい気持ちですが、各学年代表して、一つずつ生の声を載せさせて頂きます。

とっても良かったです！！練習も大変だったと思います。学年が上がるごとに、レベルがぐっと上がり、「何年後には、こんな事まで出来るようになるのか～！楽しみだな～」と考えさせられました。ただただ先生方に感謝です！！本当にありがとうございました。お疲れ様でした。一つだけ要望させてもらうなら、最初に全園児での合唱が復活して欲しいです！また、あの合唱が見れるようになったら嬉しいです。 ひよこ組母

楽しい発表会をありがとうございました。毎日毎日何度も歌を歌っていたので、いつのまにか子供が歌い出すと家族で大合唱するほどでした。劇の衣装は「自分で作った！！」という感覚があるからなのか、衣装も役も気に入っていました。

インフルエンザで1週間休んでしまったのでついていけるか心配もありましたが、緊張しながらも一生懸命頑張る姿を見ることができて成長を感じました。 たんぽぽ組母

とても素適な発表会、有難うございました。久しぶりに全学年通しての発表会で、大変見ごたえがありました。小さい年齢さんならではのかわいさから、ばら組さんの圧巻の演技…！まで、あゝこうやって成長していくんだと、今まで以上に感慨深かったです。どの年齢さんも、かわいい衣装に、子どもたちの手を入れた大道具・小道具…、先生方のアイデア、丁寧なお仕事、子どもたちとの信頼関係の上に成り立つ指導、支援、大変感激し、ありがたく思います。どうぞ無理しないでほしいと…、毎年思います。 こすもす組母

本年度も素敵な発表会を有難うございました。毎年、子ども達の成長を感じる発表（今年はこすもすさんは輪唱でした！） 感染症も流行し、全員が揃わず、練習もままならなかったとは思えない程、劇も合奏も大変上手でした！ばら組さんは、テンポも良く、子ども達それぞれの配役も最適で、皆が役になりきっていたのが、とても面白く、感心させられました！劇中の舞台設営の準備も子ども達自らが、動いて並べて！そして早替え衣装も完璧で！年長さんになると、ここまで出来るしまうのなんだと、改めてその成長ぶりに感動し、嬉しい気持ちでいっぱいになりました！ありがとうございました！ ばら組母

問6. の「食育」にも関するかと思いますが、昨年度から6,7,9,12,1,2月は週4日給食となり、長期休業日の預かり保育の日にも選択給食を実施しましたが、好評のコメントを頂いており、良かったと思います。4,5,10,11月の気候の良い季節には、週2日お弁当で、今年度は天候にも恵まれて園外保育も存分にすることができました。

1月26日の降雪日には、「この程度の雪ではとても雪遊びは無理」と思っていたのですが、先生方は全学年すかさず雪遊びを執行し、雪質が思いのほか良好で、しっかりと雪遊びを楽しむことができたシーズン唯一の貴重な一日でした（12月の突然の雪では、園自体が自主通園になってしまいました）。先生方のチームワークの良さならではの思っています。

問8. の「障がいのある幼児への対応」については、昨年につき、他の項目に比べ大分評価が低くなっていますので（今年はやや改善していますが）、少し触れたいと思います。近年小学校では、全国的に6～7%の児童に（軽度も含め）発達障害～情緒障害が見られ、特別支援教育の対象になっていると言われます。当園でも例外ではありません。当園では、発達に遅れが見られるお子様や、保護者が心配しておられるお子様について、福井市の子育て支援課と連携してそうしたお子様も十分に発達環境が保障され、成長が遂げられる様、きめ細かい対応をさせて頂いています。子育て支援課では、近年、年度の早い時期に、全ての保育・教育施設をカウンセラーが巡回して、全ての園児を観察

するようになっていきます。当園では、気になるお子様について、担任または補助の先生が、一人一人の観察記録を付け、年2、3回のケース会議で、午前中観察して頂いた市派遣のカウンセラーと共に、その子に沿った保育のあり方や今後の指導方針を検討し、最善の対応ができるよう、努めており、効果を実感しています。また、親御さんの方では、「ことばの教室」や、県療育センターや発達クリニックに相談に行かれたり、決して孤立することなく、心の余裕を持って子育てをしてゆける環境が整ってきました。この項目では、「どちらともいえないC（分からないので）」と書かれた方も3名有り、他の方もその意味で（C）と評価された方も多かったのではないかと思います。当園の対応を喜んで下さっている保護者の方も多くあります。教員の配置が十分なのでそれができるという面もあります。これからも、教職員も積極的に特別支援教育の研修等に参加したりして、心と技量を磨いてゆきたいと思っています。

問17. 「満2歳児の随時受け入れ」については、毎回感じさせて頂くことですが、「自由記載欄」にありますように、2歳児・満2歳児の当園の園生活の中での目覚ましい成長ぶりや、他の学年の子ども達に及ぼす良好な相乗効果、親御さんのお仕事や生活の便宜や質向上に役立っていると、皆さんが喜んで下さっていることです。2歳児保育については平成16年度より、満2歳児保育については平成30年9月より取り組んで来たのですが、本当に良かったと思います。

また、預かり保育についても、子ども達がそれぞれの時間まで、本当に楽しそうに、色んな事を吸収して、充実して過ごして下さっていると思っています。

しかし、問1～15に対する皆様のお答えにありますように、まだまだ至らなく、反省点も多くあると思います。これら保護者の皆様の評価とご意見を受け止め、大切な反省材料として今後の保育・教育に活かしてまいりたいと存じます。教職員全体で、一連の作業をしてゆくのは中々時間がかかるとは思いますが、今後とも、温かく、又、厳しくご指導下さいますよう、よろしくお願い申し上げます。有難うございます。

令和6年3月15日 聖徳幼稚園 園長 北條琢生 理事長 北條紘文